

Palabras de la Lic. Victoria Rodríguez Ceja, Gobernadora del Banco de México, durante la entrega del Premio Reto BANXICO.

Ciudad de México, 25 de mayo de 2023

Muy buenas tardes a todos. Es un motivo de gran alegría participar en esta ceremonia de entrega del Premio Reto Banxico de este año y saludar a sus finalistas. Este es un certamen que data desde 2016 y que busca motivar a los estudiantes de educación superior de todo el país a que reflexionen sobre la actualidad económica y la política monetaria de México. Con la instauración del Premio Reto Banxico se ha buscado cumplir tres propósitos.

Por un lado, contribuir a que la sociedad comprenda adecuadamente las funciones del Banco de México y aprecie los beneficios concretos que entraña su labor de promover la estabilidad de precios y el buen funcionamiento del sistema financiero y de pagos del país. Este ejercicio es muy importante para fortalecer el consenso social en torno a las tareas del banco central.

Por otro lado, estrechar los vínculos académicos entre el Banco de México y las instituciones de educación superior a nivel licenciatura.

Mediante este acercamiento la institución brinda información e incentivos para que los estudiantes se acerquen a los temas de la economía y la política monetaria. Esta mayor vinculación le permite al Banco estimular vocaciones y también detectar talentos que, en el futuro, enriquezcan los cuadros de especialistas en banca central.

Finalmente, este tipo de certámenes contribuye a incrementar la cultura económica y financiera de la población, a través de los estudiantes participantes, quienes juegan un importante papel difusor en su familia y su medio social.

Las reglas del Premio son claras. Los estudiantes forman equipos de entre tres y cinco miembros que pueden tener como asesor a un profesor o un estudiante de posgrado. Una vez constituidos, los equipos presentan un trabajo de investigación en el que, basados en un análisis de la situación económica y de los determinantes de la inflación, elaboran y sustentan una postura de política monetaria, que también pondera la estabilidad financiera.

El certamen comprende dos etapas. En la primera el jurado, integrado por funcionarios de distintas áreas del Banco de México, elige los 10 mejores trabajos de investigación, que serán semifinalistas. En la segunda, se eligen, de entre estos diez, los trabajos de investigación que pasarán a la final. Los finalistas presentan verbalmente su postura de política monetaria ante el jurado.

Esta etapa es particularmente interesante, pues exige de los participantes no sólo conocimiento teórico, sino un sentido pragmático y una capacidad de exposición y persuasión. La dinámica del Premio propicia que los miembros del equipo asuman, hipotéticamente, la función y la responsabilidad que tienen los miembros del cuerpo colegiado que toma las decisiones de política monetaria en un banco central.

Este reto es complejo y estimulante, pues, en los últimos años, el entorno económico se ha transformado radicalmente y las decisiones de política monetaria se enfrentan a nuevos determinantes y dilemas. En efecto, tanto la pandemia que sufrimos entre 2020 y 2021, como la guerra en Europa del Este aún en curso, constituyeron acontecimientos

totalmente impredecibles. Estos hechos afectaron la economía, el comercio y las cadenas globales de producción y han generado presiones inflacionarias globales, cuya magnitud, variedad y persistencia no se habían visto en décadas.

En esta coyuntura, quienes toman decisiones de política monetaria se enfrentan a circunstancias sin precedente. Al tomar una determinación es preciso analizar un mayor número de variables y valorar su eventual impacto. Por ejemplo, es importante ubicar las distintas fuentes de presiones inflacionarias y ponderar sus posibles efectos de mediano y largo plazo sobre la formación de los precios. En suma, la tarea de tomar decisiones se ha vuelto más compleja.

Para el Banco de México el ejercicio que se realiza en el marco de este premio resulta muy útil. Por ejemplo, en sus trabajos de investigación se muestra un manejo muy adecuado de los instrumentos y herramientas habituales de análisis, así como una apertura hacia nuevos enfoques. En el caso de los finalistas, suele sumarse a estas características de rigor académico, una notable creatividad en la exposición.

No cabe duda que todos los que tuvimos acceso a su trabajo aprendemos de él y reconocemos sus méritos. Por eso, aprecio muchísimo y les agradezco profundamente su participación a todas y todos los estudiantes que concursaron este año.

Para esta octava edición del Reto Banxico se registraron 199 equipos. En total participaron 923 personas entre estudiantes y asesores. La participación estudiantil alcanzó 825 personas, distribuyéndose en 46% hombres y 54% mujeres. Se registraron equipos de más de 20 entidades federativas. De las instituciones que representan estos equipos, 71% son públicas y 29% privadas.

Ya es costumbre que la determinación de los jurados sea muy difícil, tanto por la cantidad y calidad de los trabajos de análisis que se reciben, como por la solidez y desenvoltura con que los equipos finalistas se desempeñan en la última fase de exposición oral. Aprovecho para agradecerles también a los jurados por su pulcra y esforzada labor. Como siempre, para el Banco de México ha sido un honor refrendar su

vinculación con los estudiantes de educación superior a través de este certamen.

Me complace a continuación, anunciar a los equipos finalistas que obtuvieron menciones, así como al equipo ganador.

Muchas gracias y muchas felicidades.